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Арайлым УСЕРБАЕВА

С первого января ураль-
цы ездят в автобусах 

по новому тарифу. При 
безналичной оплате про-
езд составляет 100 тенге 
для взрослых и 50 тенге 
для детей до 18 лет. На-
личными – 200 и 100 тен-
ге соответственно. Доба-
вились льготные группы, 
в числе которых и пенси-
онеры. Если раньше они 
оплачивали полную сто-
имость проезда. то теперь 
только половину. Увели-
чился и возраст детей-
льготников. Ранее в эту 
категорию входили толь-
ко дети до 16 лет, а теперь 
50 тенге за проезд платят 
дети до 18 лет.

Вроде бы казалось, что 
теперь все довольны. Ну 
или почти все. Но оказа-
лось, что нет. Размер но-
вого тарифа оказался 
не выгодным. Ведь в ос-
новном на автобусах ез-
дят именно пенсионеры, 
школьники и студенты до 
18 лет.

Генеральный директор 
ТОО «Западно-Казахстан-
ский автобусный парк» 
Диас Джанибеков гово-
рит, что каждый год при 
акимате действует та-
рифная комиссия. Она 
состоит из депутатов, 
общественников и со-
трудников самого акима-
та. Комиссия утверждает 
стоимость маршрута на 
текущий год. У каждого 
маршрута есть свои рас-
четы, которые утвержде-
ны министерством транс-
порта, есть правила и 
методика субсидирова-
ния. Она затрагивает все 
расходы перевозчика и из 
чего складывается стои-
мость конкретного марш-
рута.

– В Уральске есть более 
50 маршрутов, по каж-
дому из них производит-
ся расчет и утверждает-
ся стоимость. К примеру, 
расходы маршрутов №22 

и №30Д совершенно раз-
ные. Поэтому берется 
расчет на каждый марш-
рут. В январе прошло-
го года тарифная комис-
сия утвердила стоимость 
маршрута на 2023 год. В 
тот момент стоимость 
дизтоплива составляла 
230 тенге за литр. По этой 
стоимости и утвердили 
тариф. В марте 2023 года 
летнее дизтопли-
во подорожа-
ло до 260 тен-
ге, рост 14%. 
Растраты на 
дизтопливо в 
структуре за-
трат при об-
с л у ж и в а н и и 
г о р о д с к о г о 
общественно-
го транспор-
та составля-
ют более 30%. 
Другими сло-
вами, это 
одно из круп-
ных статей за-
трат при экс-
п л у а т а ц и и 
автобуса. По-
сле подорожа-
ния дизтопли-
ва в акимате 
никто не стал 
делать пере-
расчет тари-
фа. Сказали: 
«Мы вам на год 
утвердили. Ра-
ботайте по это-
му тарифу». 
Хотя в законе 
говорится, что 
если рост идет 
больше чем 
на 10%, то не-
обходимо пе-
ресматривать 
тариф. Ведь та-
кой рост слож-
но экономиче-
ски выдержать 
этот тариф и 
соблюдать все 
свои обязатель-
ства. Так мы 
и проездили до 
конца года, – гово-
рит Диас Джанибеков.

Позже, по словам Джа-

Автопарки считают убыточным 
новый тариф на проезд 
Решением проблемы они назвали пересмотр размера выделяемых субсидий.

нибекова, начали подни-
мать вопрос о поднятии 
стоимости проезда. Сна-
чала предложили тариф 
в 150 тенге, потом 120, в 
итоге остановились на 
100 тенге. Глава автопар-
ка уверен, что если бы та-
риф утвердили в 150 тен-
ге, то это бы, в принципе, 
покрывало повышение 
стоимости дизтоплива 

и вклю-

чение дополнительных 
льготных категорий пас-
сажиров. Но тариф под-
няли только до 100 тен-
ге, и эти 20 тенге погоду 
не сделали. Другими сло-
вами, они лишь частично 
покрыли повышение сто-
имости дизтоплива. А тут 
сверху добавились еще и 
дополнительные катего-
рии льготников.

– Если бы нам ранее 
подняли бы тариф 

х о т я 
б ы 

до 120 тенге, то мы худо-
бедно могли бы регули-
ровать затраты. Акимату 
пришлось предусмотреть 
какую-то небольшую сум-
му дополнительных суб-
сидий. Но поскольку мы 
и тариф нормально не 
подняли и льготников 
прибавили, то наше по-
ложение не улучшилось. 
Поэтому мои коллеги, на-
верное, и считают, что 
лучше вернуть прежний 
тариф и убрать льготни-
ков. Я считаю, что назад 
дороги нет и нам нуж-
но двигаться дальше. Не-
обходимо пересмотреть 
размер субсидий. Теперь 
решение за акиматом. В 
противном случае, будем 
загонят в минус все пред-
приятия пассажир пере-
возчиков. Мы не против 
льготников, пенсионеров 
и детей до 18 лет. Навер-
ное, эти категории дей-
ствительно заслуживают 
того, чтобы пользовать-
ся льготами. Но раз уж го-
сударство поддержива-
ет социальную категорию 
населения, то нужно по-
нимать, что бизнес не мо-
жет существовать без со-
ответствующих выплат. 
Государство должно воз-
мещать эти убытки. К 
примеру, из-за того, что 
у нас появилась дополни-
тельная категория льгот-
ников, мы теряем поряд-
ка 150 тысяч тенге в день. 
Раньше я на эти деньги 
покупал дизтопливо или 
покупал запчасти. Сейчас 
я этих денег не вижу, го-
сударство мне их не воз-
мещает, – подчеркнул он.

Диас Джанибеков не ис-
ключает, что со временем 

это приведет к тому, что 
на линию будут 

в ы х о д и т ь 
м е н ь -

ше ав-
тобу-

сов, а об обновлении 
автопарка и вовсе не мо-
жет быть и речи. Ведь в 
прошлом году они набра-
ли кредиты на покупку 
новых автобусов, которые 
также нужно погашать.

Директор ТО «БатысДи-
лижанс» Владимир Юр-
кевич отметил, что после 
повышения тарифа в его 
предприятии также вы-
ручка не прибавилась. Бо-
лее того начались жалобы 
от водителей и кондукто-
ров, что пенсионеры пе-
редают свои карты своим 
детям и те ездят по льгот-
ным тарифам. Юркевич 
говорит, что возникнове-
ние таких ситуаций было 
очевидным, и до введе-
ния нового тарифа он об-
ращался в SmartQala с 
просьбой сделать имен-
ные карты либо с фото-
графией обладателя, то 
есть пенсионера.

– Я не говорю за всех. 
Более того, я не против 
льгот, рад, что наши пен-
сионеры и школьники ез-
дят по льготным ценам. 
Да и инициаторами по-
вышения тарифа не мы 
были, а акимат. Потому 
что он не может выпол-
нять свои обязательства 
и выплачивать нам суб-
сидии по закону. Сейчас 
водители и кондукторы 
жалуются, что льготны-
ми картами пользуются 
не сами пенсионеры. К 
примеру, женщина, лет 
50, ездит по карте мамы. 
На замечания реагиру-
ют агрессивно. Для них 
наши кондукторы вообще 
не люди, не имеют право 
отвечать. А мы ничего по-
делать не можем и защи-
тить их тоже не можем. 
Такая ситуация, безуслов-
но, сказывается на дохо-
дах нашего предприятия.

Фото с сайта: gov.kz

В ЗКО НАЧНУТ 
ШТРАФОВАТЬ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ИНОСТРАННЫХ АВТО
Речь идет о тех, кто ввез автомобиль в Казахстан и в установленные сроки не 
переоформил его.
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100 ДОЛЛАРОВ 100 ДОЛЛАРОВ 
ИЗ НАЦФОНДА ИЗ НАЦФОНДА 

ДЕТЯМ ЗАПРЕТЯТ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ТЕЛЕФОНАМИ 
НА УРОКАХ

На счета маленьких казахстанцев поступили первые выплаты из 
Национального фонда. Размер выплаты составил - 100,52 доллара.

В школу ребёнок может принести мобильный телефон, 
но использовать его только во время перемен.
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Оксана КАТКОВА

Отечественные товаро-
производители, экс-

портирующие товары в 
страны Евразийского сою-
за пожаловались, что тер-
пят большие убытки, те-
ряют время и финансы. 
Участники внешнеэконо-
мической деятельности 
обеспокоены сложившей-
ся ситуацией и для обсуж-
дения собрались в палате 
предпринимателей ЗКО.

– Груз наших отечествен-
ных товаропроизводите-
лей, участников внешнеэко-
номической деятельности, 
которые производят свой 
товар из древесины и экс-
портируют в страны Евро-
пейского союза, а это стра-
ны Прибалтики, Польша, 
задержали на таможне. Та-
моженные органы Европей-
ского союза не произвели 
таможенное декларирова-

ние, при этом, не объясня-
ют по какой причине и от-
каз тоже не мотивируют, 
– делится заместитель ди-
ректора ПП ЗКО Эльмира 
Утешева.

На сегодняшний день 
груз у западноказахстан-
ских компаний к оформ-
лению не принимается по 
неизвестным причинам. 
Автотранспорт с древеси-
ной ТОО «Т-Stroi» с 23 дека-
бря стоит на таможенном 
пункте пропуска Латвий-
ской республики, а у ТОО 
«Eurasian Trend» – на ли-
товской границе.

– У всех наших товаро-
производителей все доку-
менты в порядке и оформле-
ны согласно таможенного 
законодательства РК. Име-
ются предварительные 
решения, экспортные де-
кларации, документы, под-
тверждающие код и наи-
менование товара, есть 
сертификат о происхож-

дении товара оригинал, ко-
торый подтверждает, что 
товар произведен на тер-
ритории ЗКО и не завезен 
из стран ЕАЭС. Производ-
ственный цех уведомляет 
о своей деятельности, по-
лучает сертификат про-
исхождения на товар, если 
товар подпадает под фи-
тосанитарный контроль 
или сертификат соответ-
ствия они все готовят, бе-
рут заявление на предреше-
ние квалификации товара, 
т.е. на уровне десяти зна-
ков, доказывают доста-
точные критерии перера-
ботки, то есть код товара 
меняется на уровне четы-
рех знаков и т.д. Недавно 
при перемещении на терри-
торию Европейского союза, 
а именно в страны Прибал-
тики, начались проблемы. 
Там задерживают груз, 
мотивированного отказа 
нет, акта таможенного 
досмотра нет, не разреша-

ют подавать декларацию 
таможенным брокерам, не 
объясняют причину, – недо-
умевает замдиректора.

Рассказал о своей пробле-
ме заместитель директора 
ТОО «Eurasian Trend» Нур-
бек Доспулов.

– Наш товар, межком-
натные двери, в прошлом 
году был экспортирован 
31 августа, а дошел по на-
значению только в ноябре. 
Получается два с полови-
ной месяца только стоял 
на таможне, в связи с чем, 
у нас возникают риски, в 
том числе наши контра-
генты просят отсрочки 
платежей за поставлен-
ный нами товар, также мо-
жем попасть за нарушение 
срока репатриации. В ча-
сти того, что нас перевели 
с таможенного досмотра 
на таможенный осмотр – 
в этом, конечно, таможен-
ные службы нам помогают. 
Но таможенные службы 

Прибалтийских республик 
не признают ни наших де-
клараций, ни наших серти-
фикатов. Из-за этого, не-
которые казахстанские 
компании приостановили 
свою деятельность. На се-
годняшний день эта ситуа-
ция нас беспокоит, – отме-
тил поставщик.

Представитель комите-
та государственных дохо-
дов РК Светлана Абдеке-
рова пояснила, что надо 
подтвердить существова-
ние компании отправителя 
груза, предоставить доку-
менты, что товар изготов-
лен именно у них и произ-
веден на территории ЗКО, 
таможенное оформление, 
имеют ли они декларацию 
на экспорт. Только в этом 
случае, наверняка, тамо-
женные органы Прибал-
тийских республик прислу-
шаются к нашим словам, и 
товар пройдет таможенное 
декларирование.

– Специалисты органов 
госдоходов Центрального 
аппарата сообщили, что 
поступил запрос с Латвий-
ской таможенной службы, 
которые просят подтвер-
дить легальность про-
исхождения товара ТОО 
«Т-Stroi» и подлинность 
оформленной декларации 
на экспорт. Мы заручились 
словом органов госдоходов 
о том, что они такую ин-
формацию отправят. И на-
деемся, что в этом случае, 
вопрос решится положи-
тельно, – надеется Эльми-
ра Утешева.

По итогам проведенно-
го заседания было реше-
но, что ПП «Атамекен» со-
вместно с Центральным 
аппаратом и структурны-
ми подразделениями Цен-
трального аппарата, орга-
нами госдоходов приложат 
все усилия для решения 
возникающих таких про-
блемных вопросов.

Большегрузы с товарами 
из ЗКО задержали на 
Прибалтийских границах
Груз западноказахстанских компаний по неизвестным причинам не принимается к оформлению.

ДЕТЯМ ЗАПРЕТЯТ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
МОБИЛЬНЫМИ ТЕЛЕФОНАМИ НА УРОКАХ
В школу ребёнок может принести мобильный телефон.

Депутаты сената направили президенту закон по вопросам образования, по которому 
школьникам будет запрещено использовать телефоны на уроках.

Основными задачами закона являются внедрение института наставничества для де-
тей-сирот, обеспечение безопасности детей, расширение управленческой свободы ор-
ганизаций образования. 

По закону предусмотрено утверждение правил использования смартфонов в органи-
зациях среднего образования. Ранее депутат мажилиса Асхат Аймагамбетов объяснял, 
что норма касается только ограничения во время занятий. В школу ребёнок может при-
нести мобильный телефон, может использовать во время перемен. 

Депутаты сената одобрили и направили на подпись главе государства закон “О внесе-
нии изменений и дополнений в некоторые законодательные акты РК по вопросам об-
разования, наставничества и безопасности детей”.

Источник: Informburo.kz.
Фото с сайта sparklogic.ru

НАЦФОНД – ДЕТЯМ: ПЕРВЫЕ 
ДЕНЬГИ УПАЛИ НА СЧЕТА 
МАЛЕНЬКИХ КАЗАХСТАНЦЕВ

Детям поступили первая сумма в размере 100,52 доллара США

1 января в Казахстане стартовала программа «Нацфонд детям». Всем гражданам Ка-
захстана, рожденным в 2006 году и позже, ежегодно будет начисляться 50% от инвест-
дохода Национального фонда страны. При этом доход усредняется за восемнадцать 
лет, предшествующих отчетному году и все дети получают одинаковую сумму.

Первые деньги поступили на счета маленьких казахстанцев вчера, 31 января. 
Она составляет 100,52 доллара США.

 

Дана РАХМЕТОВА
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РАСПИСАНИЕ МАГНИТНЫХ БУРЬ  С 7 ПО 13 ФЕВРАЛЯ ПОГОДА В УРАЛЬСКЕ С 8 ПО 14 ФЕВРАЛЯ
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Жулдузхан ЛОСЬ

В торого февраля в 
здании Ассамблеи 

народа Казахстана со-
брались владельцы ино-
странных автомобилей. 
Встречу организовали 
сами полицейские. Так, 
заместитель началь-
ника департамента по-
лиции ЗКО Жанболат 
Жаншин сообщил, что 
с сегодняшнего дня во-
дителей иностранных 
авто начнут штрафо-
вать за неоформленные 
транспортные средства.

Владельцы в свою оче-
редь в очередной раз 
просят отменить утиль-
сбор и дать им воз-
можность оформлять 
страховой полис и поль-
зоваться автомобилем в 
стране.

— Машины казах-
станской регистрации 
на рынке стоят доро-
го, купить хорошую ма-
шину могут позволить 
себе люди с деньгами. 
Я во время легализации 
не смог купить маши-
ну и приобрёл её недав-
но. Получается, что те 
20 тысяч, кто оформил 
раньше имеют права ез-
дить, а мы не попали в 
их число. Мы понимаем, 
что акция была разовая, 
но утильсбор иногда до-
ходит до стоимости са-
мого авто. Мы просим 
повторить эту акцию. 
До каких пор мы должны 
переплачивать? Поче-
му в других странах им-
портные машины сто-
ят гораздо дешевле, чем 
у нас?! — говорят вла-
дельцы иностранных 

машин.
Они говорят, что 

утильсбор собирают, а 
самого завода по ути-
лизации транспортных 
средств в стране нет.

– После вмешатель-
ства президента утиль-
сбор снизили, и тут 
же повысили первич-
ную регистрацию. По-
чему? Что изменилось? 
Какая была необходи-
мость повышать реги-
страцию? Какие затра-
ты несет государство 
при этой процедуре? В 
нашей стране несоизме-
римы зарплаты и госу-
дарственные платежи. 
С какого потолка бе-
рут эти значения? По-
чему настолько завыше-
ны штрафы, стоимость 
госуслуг. Установили 
минимальную зарплату, 
так вот к ней и долж-
ны быть привязаны пла-
тежи! Как человек с ми-
нимальной зарплатой 
в 85 тысяч тенге дол-
жен платить штраф в 
63 тысячи тенге, ска-
жем на мат на улице. 
Ну, вот так получилось, 
обматерился случай-
но, оплатил штраф и 
что ему и его семье те-
перь с голоду умереть? 
Или нужно на лечение 
ехать за границу, даже 
в тот же Узбекистан, 
нужно делать паспорт, 
денег и так нет, а тут 
еще паспорт стоит как 
треть той же самой ми-
нимальной зарплатой. 
Про утильсбор и реги-
страцию и говорить не-
чего. Несчастные три 
миллиона соберешь, и 
не знаешь что делать. 
То ли в нашей стра-

не 30-летнюю рухлядь 
взять, то ли за гра-
ницей нормальную, но 
пока ее оформишь, она 
тебе уже в 6-7 млн вста-
нет. Вот как жить про-
стым людям? Почему 
эти вещи не озвучивают 
депутаты мажилиса и 
сената? Штрафы, на-
логи, госуслуги должны 
быть соизмеримы дохо-
ду большинства жите-
лей страны , – возмуща-
ется житель Уральска.

Между тем, по словам 
сотрудников правоох-
ранительных органов, 
нарушения, совершен-
ные водителями ино-
странных автомобилей 
тяжело отследить. К 
тому же были и те, кто 
покупал их для личной 
выгоды, чтобы позже 
перепродать.

— Вы знали законода-
тельство, но все равно 
покупали автомобили. 
Переоформления авто 
по льготной акции боль-
ше не будет. Вы имеете 
право купить авто, но 
в течение десяти дней 
должны оплатить все 
сборы и зарегистриро-
вать его в Казахстане. 
Мы всем говорили об 
этом, на что вы надея-
лись, покупая авто? — 
говорит Жанболат Жан-
шин.

В конце встречи ав-
товладельцы записали 
видеообращение пре-
зиденту страны Ка-
сым-Жомарту Токаеву 
с просьбой помочь им с 
проблемой.

Фото Медета МЕДРЕСОВА

В ЗКО начнут штрафовать 
владельцев иностранных авто
Речь идет о тех, кто ввез автомобиль в Казахстан и в установленные сроки не переоформил его.
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Несмотря на всевоз-
можные исследо-

вания и научные публи-
кации в авторитетных 
медицинских источни-
ках о пользе фторидов в 
профилактике кариеса, 
на постсоветском про-
странстве до сих пор рас-
пространены стойкие 
убеждения о вреде фто-
ра. Что не так с этим эле-
ментом и где на самом 
деле правда? 

Вспомним химию

«Если мы посмотрим 
на таблицу Менделеева, 
то увидим, что фтор — 
самый химически актив-
ный элемент среди не-
металлов, сильнейший 
окислитель, а также са-
мый легкий из группы 
галогенов. Кроме того, 
фтор в чистом виде — это 
ядовитый газ, чрезвы-
чайно агрессивное веще-
ство, которое, к нашему 
счастью, не встречается 
в свободном состоянии в 
природе, — рассказыва-

ет Молоткова. — Однако, 
вступая в реакцию с дру-
гими веществами, фтор 
образует с ними неток-
сичные соединения, ко-
торые к тому же обла-
дают широкой сферой 
применения».

Фтор, который исполь-
зуют в зубных пастах — 
именно такой, там он 
содержится в виде со-
лей, которые называют-
ся фторидами. Это ней-
тральные вещества, они 
не оказывают на наш ор-
ганизм того негативного 
влияния, на какое спосо-
бен фтор в газообразном 
виде. 

«Что касается вто-
рой “страшилки” насчет 
того, что у любителей 
чистить зубы пастой со 
фтором рано или поздно 
возникают белые пятна 
на зубной эмали, то и это 
неправда, — уверена экс-
перт. — Ведь невысокая 
концентрация фторидов 
в зубной пасте не способ-
на вызвать повреждения 
эмали зубов из-за повы-

шения уровня фтора 
в организме». Концен-
трация фторидов в зуб-
ной пасте измеряется 
в ppm — миллионной 
доле, то есть отражает 
количество частиц 
фтора на миллион. 
В России рекомен-
дации по количе-
ству ppm фтора 
ниже, по сравне-
нию с мировыми 
стандартами. Поэ-
тому наши пасты с 
фторидами уж точ-
но беды не нанесут.

Заблуждения о небла-
гоприятном воздействии 
фторидов ученые опро-
вергли уже более 40 лет 
назад. Всемирная орга-
низация здравоохране-
ния и различные профес-
сиональные сообщества 
по всему миру говорят о 
пользе фторидов для здо-
ровья зубов. Эксперты 
Стоматологической ас-
социации России также 
считают фторид наибо-
лее эффективным сред-
ством профилактики ка-

Зубные 
споры. Можно 
ли детям 
использовать 
пасту с 
фтором?
Большинство паст в магазинах имеют пометку 
«без фтора», «не содержит фтор». Сам собой 
напрашивается вывод о том, что этого 
элемента лучше избегать. Особенно детям. 
Так это или нет, aif.ru рассказывает детский 
стоматолог Анна Молоткова.

риеса.

Почему фтор 
полезен зубам

Кариес — это процесс 
разрушения зубов, вы-
званный кислотами, ко-
торые образуются на эма-
ли при взаимодействии 
бактерий и сахаров из 
пищи. При определен-
ном уровне кислотности 
из эмали зубов начинают 
выделяться положитель-
но и отрицательно заря-
женные ионы. Исполь-
зование зубной пасты с 
фторидами делает струк-
туру эмали зубов более 
прочной, менее раство-
римой?, так как на по-
верхности зубов благо-
даря фтору образуется 
фторгидроксиапатит — 
соединение, в десять раз 
более устойчивое к кари-
есу, чем обычная зубная 
эмаль. Так что на деле от-
сутствие в пасте фтора — 
скорее ее недостаток.

Сегодня очень замет-
но растет кариес у де-
тей. Именно поэтому Ев-
ропейская Академия 
Детской стоматологии 
и другие авторитетные 
стоматологические ор-
ганиза-

ц и и 
с х о д я т -
ся в следую-
щих рекомендациях: 

— детям до шести лет 
следует использовать 
пасту с концентрацией 
фтора — 1000 ppm. В за-
висимости от индивиду-
ального риска развития 
кариеса у ребенка, коли-
чество пасты при этом 
должно быть размером с 
рисовое зерно для детей 

от трех лет и не более го-
рошинки для детей от 
трех до шести лет. Так-
же во время чистки зубов 
необходимо присутствие 
взрослых, чтобы дети не 
проглотили пасту; 

— детям от шести лет 
и старше необходимо ис-
пользовать фторсодер-
жащую зубную пасту с 
концентрацией от 1500 
ppm и увеличить коли-
чество пасты до полной 
длины щетки;

— зубы следует чи-
стить дважды в день в те-
чение двух минут. Важ-
но чистить зубы вечером 
перед сном и утром или 
же сразу после еды.Под-
робнее

Так в воде же и 
так есть фториды

В различных регионах 
России проводится фто-
рирование водопрово-
дной воды. Поэтому в по-
давляющем большинстве 
регионов страны уровень 
фтора в воде оптималь-
ный. Узнать содержание 
фторида в вашем регио-
не можно на сайте город-
ского водоканала. 

Но считать, что цен-
трализованного фтори-

рования воды доста-

точно для профилактики 
кариеса нельзя. И боять-
ся передозировки фтора 
— тоже. Фториды в водо-
проводной воде не могут 
оказать вреда зубам даже 
при дополнительном 
употреблении продуктов 
с фтором и использова-
нии зубной пасты с до-
бавлением этого минера-
ла. 

«Однако в регионах 
с повышенным содер-
жанием фторида в воде 
детям до пяти лет сто-
матолог может назна-
чить пасту без фтора. 
При этом важно учиты-
вать, какую воду семья 
использует для питья и 
приготовления пищи: бу-
тилированную или водо-
проводную, а также ка-
ково текущее состояние 
зубов ребенка, есть ли 
риск развития кариеса, — 
говорит врач-стоматолог 
Анна Молоткова. — Зуб-
ная паста с фторидами 
в подходящей по возра-
сту концентрации и в 
допустимом количестве 
поможет вам укрепить 
эмаль и уберечь зубы от 
кариеса. Важно следо-
вать инструкциям по ис-
пользованию такой па-
сты, и, не откладывая, 
консультироваться со 
специалистом, если у вас 

или ваших детей 
возникнут ка-

кие-либо про-
блемы с зу-

бами».

Что нам приносит 
радость?

Практикующий пси-
холог Анна Маслако-

ва рассказала, что дофамин 
служит «наградой» за  до-
стижение чего-либо, эндор-
фин помогает игнорировать 
боль, окситоцин формиру-
ет доверие к группе, а серо-
тонин важен для саморазви-
тия.

Эйфория у  человека про-
ходит, когда эти гормоны 
расщепляются. И чтобы сно-
ва испытать «радость», мозг 
пойдет на  все, чтобы снова 
получить эти химические 

вещества.
Самыми простыми спо-

собами остаются: просмотр 
сериалов, сладости и  алко-
голь. В итоге мы приобрета-
ем вредные привычки.

Как обеспечить себя гор-
монами удовольствия?

Важно научиться празд-
новать любые свои победы.

«Почаще говорите себе 
„Да, я это сделал!“. Даже са-
мые маленькие достижения 
ежедневно заслуживают 
внимания»,  — считает пси-
холог.

Надо двигаться к  своей 
большой цели маленькими 
шагами. Именно тогда вме-

сто уныния вы  начнете ис-
пытывать радость от каждо-
го выполненного шага.

Что касается неприятных 
задач, то с ними можно по-
ступать так же: выделять 
по  несколько минут в  день, 
и  в  итоге  в  конце недели 
вы будете иметь, например, 
идеальный порядок в  шка-
фу. 

Психолог рекомендовала 
также иметь реальные цели 
и меньше витать в облаках.

«Искренний смех стиму-
лирует выброс эндорфи-
на сокращением внутрен-
ней гладкой мускулатуры, 
плач — снимает внутреннее 

напряжение и  негативные 
эмоции. А  смена физиче-
ских упражнений и растяж-
ка хорошо подходят для 
выработки эндорфина»,  — 
подчеркнула она.

Физические развлечения 
также помогают улучшить 
самочувствие: это и  игры, 
и  прогулки  — все, где мож-
но подвигаться и  получить 
от этого удовольствие.

Эксперт напомнила о  до-
верии: важно обращать-
ся к  людям с  небольшими 
просьбами. И  выполняйте 
просьбы, если обращаются 
к  вам. Благодаря таким це-
почкам взаимодействий бу-

дет выделяться окситоцин.
Радуйтесь своим дости-

жениям и не пренебрегайте 
гордостью и похвалой в свой 
адрес. Наслаждайтесь своим 
социальным статусом, проа-
нализируйте, какую пользу 
вы принесли сегодня другим 
и себе, — отметьте это.

Смените фокус внимания 
на  моменты счастья, радо-
сти и удовольствия, и тогда 
вы  не  будете замечать мел-
кие поводы для расстрой-
ства.

Почему люди перестают чувствовать радость?
Мы испытываем много эмоций, но иногда случается, что радость из жизни пропадает. И вроде 
видимых причин для этого нет, но абсолютно ничего не вызывает положительных эмоций.

Как понять, что ребен-
ку нужна помощь 

психолога?
Как рассказал  клиниче-

ский психолог Станислав 
Самбурский,  первыми при-
знаками могут быть перепа-
ды настроения и  изменения 
в поведении.

Если ребенок стал агрессив-
ным, раздражительным, бес-
покойным или апатичным 
без явной причины или стал 
чаще плакать, кричать, убе-
гать  — это показатель вну-

тренних переживаний.
Первые признаки  — пере-

пады настроения и  измене-
ния в поведении.

«Кроме поведенческих 
могут появиться проблемы 
со  сном, аппетитом, туале-
том, гигиеной», — сказал пси-
холог.

Самбурский отметил, что 
о  проблемах может гово-
рить также отношение ребен-
ка к  школе: если школьник 
вдруг проваливает все пред-
меты, равнодушно относится 

к  будущему или у  него появ-
ляются трудности с внимани-
ем, мышлением и так далее.

«Если вы  заметили у  свое-
го ребенка один или несколь-
ко из  этих сигналов, не  сто-
ит паниковать. Однако если 
они длительные, частые, ин-
тенсивные или мешают ему 
нормально жить, учиться 
и общаться, то это уже повод 
обратиться к  психологу»,  — 
отметил специалист.

При этом он  добавил, что 
подросткам гораздо легче об-

судить свои проблемы с  по-
сторонним человеком, чем 
открыться перед родителя-
ми. Именно специалист и по-
может понять ребенку себя 
и свои проблемы, а также ука-
жет на выход из них.

Как психолог работает с ре-
бенком?

Психологическая работа 
состоит из  нескольких эта-
пов. Первый  — диагностика. 
На этом этапе ребенок прохо-
дит тесты, опросы и  наблю-
дения. Выявляются особен-

Как понять, что ребенку нужна помощь психолога?
Родители постоянно переживают за своих детей, но не каждый сможет понять, когда переживания 
обоснованы, а когда нет. Ребенок может не иметь психологических отклонений или расстройств, но в его 
жизни вполне может произойти ситуация, с которой он не в силах справиться самостоятельно.

Что делать, 
если радость 
не возвращается 
долгое время?

Врач-психиатр, психотерапевт 
Анастасия Афанасьева  считает, 
что обращаться к  специалистам 
нужно, если радость не возвраща-
ется в жизнь дольше двух недель.

«Это нормально, когда на фоне 
усталости, грусти, трудного дня 
мы  чувствуем, что нам ниче-
го не  хочется и  любимые дела 
не  приносят удовлетворения. 
Но так должно быть короткое вре-
мя, после чего все обычно воз-
вращается в норму. Если же ощу-
щение потери удовольствия 
становится стабильным  — это 
сигнал о  болезненном со-
стоянии»,  — предупрежда-
ет она.

ности психики ребенка, его 
слабые и  сильные стороны, 
а также трудности, с которы-
ми он сталкивается.

После идет консультация, 
где специалист обсуждает 
с  ребенком и  его родителя-
ми результаты диагностики 
и  дает свои рекомендации. 
Также могут быть установле-
ны цели и  задачи, которые 
могут быть достигнуты в про-
цессе психологической рабо-
ты.

На этапе терапии психолог 
проводит занятия с ребенком 
с  помощью различных тех-
ник: в них могут входит игры, 
сказкотерапия, арт-терапия, 

ролевые игры и  тренинги. 
Во  время этих занятий  пси-
холог помогает ребенку изме-
нить мышление, отношение 
к себе и другим.

Дальше следуют этапы кон-
троля и завершения терапии. 
Работа может длиться от  не-
скольких недель до  несколь-
ких лет.

«Цель психологической ра-
боты с  ребенком  — не  толь-
ко устранить его проблемы, 
но и помочь раскрыть потен-
циал, повысить самооценку, 
улучшить отношения с окру-
жающими», — заключил пси-
холог Самбурский.

Источник: gazeta.ru

Первые противоопухоле-
вые химиопрепараты появи-
лись еще в 40-е годы прошлого 
столетия. С тех пор химиотера-
пия прошла долгий путь раз-
вития, ее успешно применяют 
практически при всех типах зло-
качественных опухолей. Одна-
ко, несмотря на успехи, есть и 
некоторые проблемы. 

По словам онколога, хими-
отерапевта онкологического 
диспансера ЗКО Карагөз Дасте-
новой, механизм действия хи-
миопрепаратов состоит в том, 
что они уничтожают быстро раз-

множающиеся клетки. В первую 
очередь они, конечно же, рабо-
тают против злокачественных 
опухолей, но при этом неминуе-
мо повреждают и здоровые тка-
ни. Из-за этого возникают много-
численные побочные эффекты. 
Иногда они настолько серьез-
ные, что приходится отменять 
лечение или снижать дозировки 
– из-за этого прогноз для больно-
го ухудшается.

– Химиотерапию нельзя 
проводить бесконечно. Рано 
или поздно формируется рези-
стентность: в опухолевых клетках 
возникают новые мутации, ко-
торые делают их устойчивыми 
к лечению. Иногда врач может 
назначить другой препарат, ко-
торый тоже будет эффективен 
лишь в течение определенного 
времени. Таргетная терапия – это 
вид медикаментозного лечения 
рака. Она заключается в воздей-
ствии лекарственными препа-
ратами на опухолевые клетки с 
целью блокировки механизмов, 

Как работает химиотерапия при лечении 
онкозаболеваний, 
рассказала химиотерапевт онкодиспансера ЗКО

участвующих в их росте, делении 
и распространении, - рассказала 
специалист. 

Так, разные препараты воз-
действуют на различные уровни 
организации клетки, а именно 
на: внешние рецепторы, цито-
плазму, ядро, блокируют обра-
зование новых кровеносных со-
судов, через которые происходит 
питание опухоли – блокируют 
передачу питательных веществ и 
кислорода. Некоторые препара-
ты способны полностью уничто-
жить раковые клетки. Таргетные 
препараты появились благодаря 
развитию молекулярной биоло-
гии и генетики. Ученые обнару-
жили многие молекулы, которые 
синтезируются в раковых клетках 
в результате определенных мута-
ций и помогают злокачественной 
опухоли расти, защищаться от 
иммунитета, распространяться в 
организме. Были созданы препа-
раты, которые могут блокировать 
эти молекулы-мишени. 

– Химиотерапию можно 
сравнить с «ковровой бомбар-
дировкой», в ходе которой могут 
погибнуть не только «чужие», но 
и «свои». Таргетная терапия – это 

«снайперская винтовка». Она 
работает более прицельно, и по-
тому зачастую более эффективна 
и безопасна. Но таргетные препа-
раты специфичны, они действуют 
лишь на раковые клетки, в кото-
рых есть соответствующие моле-
кулы-мишени. Поэтому, назначая 
лечение, врач должен учитывать 
молекулярно-генетические осо-
бенности опухоли. В настоящее 
время существуют разные груп-
пы таргетных препаратов, кото-
рые обладают разными механиз-
мами действия и решают разные 
задачи: блокируют сигнальные 
молекулы, которые заставляют 
раковые клетки бесконтрольно 
размножаться, изменяют белки 
в опухолевых клетках, что приво-
дит к гибели последних, подавля-
ют образование новых кровенос-
ных сосудов, которые снабжают 
опухоль кислородом и питатель-
ными веществами, активируют 
иммунную систему, помогают ей 
распознавать и уничтожать рако-
вые клетки, прицельно достав-
ляют в раковые клетки токсины, 
которые их уничтожают, - расска-
зала Карагөз Дастенова. 

Гормональные препараты ча-

сто выделяют в отдельную груп-
пу, по сути, это разновидность 
таргетной терапии, причем, она 
появилась одной из первых. На 
некоторых раковых клетках есть 
рецепторы к гормонам. Если их 
заблокировать, рост опухоли за-
тормозится. В настоящее время 
гормональную терапию успешно 
применяют при раке простаты, 
молочной железы. В первом слу-
чае блокируют эффекты андроге-
нов, во втором – эстрогенов.

Иммунопрепараты особая 
разновидность таргетных пре-
паратов. Ее наиболее знамени-
тые представители – ингибиторы 
контрольных точек. Они блокиру-
ют молекулы, которые мешают 
иммунной системе распознавать 
и уничтожать раковые клетки. В 
настоящее время успешно при-
меняются такие представители 
ингибиторов контрольных точек, 
как пембролизумаб (Китруда), 
ниволумаб (Опдиво), ипилиму-
маб (Ервой).

Конъюгированные моно-
клональные антитела молекулы 
играют роль своего рода транс-
порта. Они прицельно достав-
ляют к раковым клеткам другие 

препараты. Например, в настоя-
щее время применяют антитела, 
связанные с химиопрепаратами: 
Adcetris, Kadcyla, нтитела, связан-
ные с радиоактивными веще-
ствами: Zevalin.

Чаще всего таргетная тера-
пия проводится амбулаторно. 
Требуется постоянный контроль 
эффективности препаратов, что-
бы не допустить ситуации, когда 
они перестанут действовать. 

Несмотря на точечную на-
правленность таргетной терапии 
и отсутствие массированного воз-
действия на весь организм, она 
также имеет ряд побочных эф-
фектов. Они проявляются в виде 
медикаментозного гепатита, кож-
ной токсичности, ггипертензии, 
гиперчувствительности к влия-
нию солнечных лучей, лихорад-
ки, замедлении процесса зажив-
ления ран. 

При этом наличие некоторых 
побочных эффектов часто гово-
рит об эффективности проводи-
мой терапии. Так, при формиро-
вании кожной сыпи подобной 
подростковому акне или гипер-
тензии – можно судить о положи-
тельной реакции на препараты. 

Источники: style.rbc.ru
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МОЙГОРОД
УРАЛЬСКАЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Объявление
на занятие вакантной должности директора ГКП на ПХВ «Областной 

кардиологический центр» Управления здравоохранения ЗКО

В связи с тем, что объявление об объявлении конкурса на вакантную должность ди-
ректора ГКП на ПХВ «Областной кардиологический центр» УЗ акимата ЗКО в официальных 
средствах массовой информации было опубликовано 01.02.2024 года, сроки приема до-

кументов и срок предоставления заявлений об участии в конкурсе продлеваются  включи-
тельно до 19 февраля 2024 года.

 Конкурсная заявка направляется по адресу: г.Уральск, п.Деркул, улица Санат Мелиора-
тор, 1, тел. для справок: +7 7112 24-00-40, + 7 707 212 39 36;  на электронную почту: gulzhan.

hamitova.81@mail.ru.  
Документы принимаются в рабочие дни с 09:00 до 18:00.       
Все остальные условия конкурса остаются неизменными.

Хабарландыру
Батыс Қазақстан облысы денсаулық сақтау басқармасының ШЖҚ 
«Облыстық кардиологиялық орталық» МКК директорының бос 

лауазымына орналасуға

           Батыс Қазақстан облысының әкімдігі ШЖҚ «Облыстық кардиологиялық орталық» 
МКК директорының бос лауазымына орналасуға конкурс өткізу туралы хабарландыру ресми 
БАҚ-та 01.02.2024 жылы жариялануына байланысты, құжаттарды қабылдау және конкурсқа 

қатысуға өтінімдерді беру мерзімі 2024 жылдың 19 ақпан күнін қоса алғанда ұзартылады.
Конкурсқа қатысу өтінімдері Орал қаласы, Деркөл ауылы, Санат Мелиоратор,1 көшесі не-

месе gulzhan.hamitova.81@mail.ru электрондық поштасына қабылданады. 
Анықтама телефондары: 8 7112 24-00-40,  8707 2123936.

Құжаттар жұмыс күндері сағат 09:00-ден 18:00-ге дейін қабылданады.
Байқаудың барлық қалған шарттары өзгеріссіз қалады.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПОКУПАЕМ ДОРОГО СОВЕТСКИЕ ИЗМЕРИТЕЛЬНЫЕ 

ПРИБОРЫ: ОСЦИЛЛОГРАФЫ,  

ГЕНЕРАТОРЫ, ЧАСТОТОМЕРЫ, 

РАДИОСТАНЦИИ, ЛЕН, АНГАРА, ВИОЛА И ДР. 

ПЛАТЫ, РАДИОДЕТАЛИ, КОНТАКТОРЫ И ДР. 

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛ.: 8-705-716-40-91, 8-777-397-19-98

ТОО «КВАНТ» В СООТВЕТСТВИИ С ТРЕБОВАНИЯМИ ЭКОЛОГИЧЕСКО-
ГО КОДЕКСА РК СООБЩАЕТ, ЧТО С 16 ФЕВРАЛЯ ПО 1 МАРТА 2024 ГОДА НА 
ЕДИНОМ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ ПОРТАЛЕ БУДУТ ПРОВОДИТСЯ ОБЩЕСТВЕН-
НЫЕ СЛУШАНИЯ В ФОРМЕ ПУБЛИЧНОГО ОБСУЖДЕНИЯ БИОЛОГИЧЕСКО-

ГО ОБОСНОВАНИЯ ПРЕДЕЛЬНО ДОПУСТИМЫХ УЛОВОВ (ПДУ) НА ДОН-
ГЕЛЕКСКОМ ВОДОХРАНИЛИЩЕ, УЧАСТКЕ РЕКИ КУШУМ ОТ ПЛОТИНЫ 

БИТИКСКОГО ВДХР. УКООС ДО ДОНГЕЛЕКСКОГО ВОДОХРАНИЛИЩА №2, 
РЕКАХ ГРАЧИ – 1 И ГРАЧИ – 2 С 1 ИЮЛЯ 2024 ГОДА ПО 1 ИЮЛЯ 2025 ГОДА.

ОЗНАКОМИТЬСЯ С ПАКЕТОМ ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ И ОСТА-
ВИТЬ ЗАМЕЧАНИЯ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ МОЖНО НА ЕДИНОМ ЭКОЛОГИЧЕ-

СКОМ ПОРТАЛЕ ЕСОРОRTAL.KZ

«КВАНТ» ҚБ ҚР ЭКОЛОГИЯЛЫҚ КОДЕКСІНІҢ ТАЛАПТАРЫНА СӘЙКЕС 
2024 ЖЫЛЫ 16 АҚПАННАН 1 НАУРЫЗҒА ДЕЙІН БІРЫҢҒАЙ ЭКОЛОГИЯЛЫҚ 

ПОРТАЛДА ДӨНГЕЛЕК СУ ҚОЙМАСЫНДА, ЯҒНИ КӨШІМ ӨЗЕНІНІҢ 
УЧАСКЕСІНДЕГІ УКООС БІТІК СУ ҚОЙМАСЫНАН ГРАЧИ 1 ЖӘНЕ ГРАЧИ 2, 
№ 2 ДӨНГЕЛЕК СУ ҚОЙМАСЫНА ДЕЙІН РҰҚСАТ ЕТІЛГЕН ШЕКТІ БАЛЫҚ 
АУЛАУДЫҢ БИОЛОГИЯЛЫҚ ЗЕРТТЕУІН ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУ НЫСАНЫН-
ДА ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР 2024 ЖЫЛҒЫ 1 ШІЛДЕДЕН 2025 ЖЫЛҒЫ 1 

ШІЛДЕГЕ ДЕЙІН ӨТКІЗІЛЕТІНІН ХАБАРЛАЙДЫ.

  ЖОБАЛЫҚ ҚҰЖАТТАМАЛАР ПАКЕТІМЕН ТАНЫСЫП, ЕСКЕРТУЛЕР 
МЕН ҰСЫНЫСТАРДЫ ECOPORTAL.KZ БІРЫҢҒАЙ ЭКОЛОГИЯЛЫҚ ПОРТАЛ-

ДА ҚАЛДЫРУҒА БОЛАДЫ.

ГКП на ПХВ «Областной 
онкологический диспансер» 
оказывает услуги на платной основе:

Лицензия ЛП00617DL №0181101 от 5.07.2011г.  выдана ГУ Управления здравоохранения ЗКО.

Консультация :
– Онколога
– Маммолога,
– Онкохирурга
– Гинеколога
– Уролога
– врачи  КМН, высшей,  
1 и  2 категорий

Отделение эндоскопии:
– ФГДС
– тотальная  колоноскопия
– бронхоскопия.
– Видеоректосигмоидоско-
пия
– Спирография

Отделение хирургии:
–   Удаление 

липом,паппилом , атером и 
других доброкачественных 
новообразований.
–   Секторальная резек-
ция молочной железы 
(киста молочной железы,     
фиброаденома,узловая ма-
стопатия).
–   Конизация шейки матки.

Отделение лучевой тера-
пии: 
– Близкофокусная тера-
пия – это лечение пяточных 
шпор, артритов,бурситов, 
,невритов,деформирующих 
и  т.д.
– Компьютерная томогра-
фия,
– Рентгенография   и мам-

мография.
– УЗИ  всех органов в т.ч. – 
мягких тканей, сосудов, ре-
продуктивной системы и 
грудных желез мужчин.

Консультация на аппарате  
Дерматоскоп
   Дерматоскопия: – это  со-
временный, безопасный  

Адрес: г. Уральск, ул.Алматинская 58 . Телефон: 8 (7112) 91 80 52

безболезненный и бы-
стрый метод обследова-
ния  различных новообра-
зований на поверхности 
кожи (паппиломы, родин-
ки, невус и т.д.)
   Цитологические и гисто-
логические исследования. 
Клинико–диагностиче-
ская лаборатория .

R

Чем опасен нефиль-
трованный кофе?

Наблюдение организова-
ли за жителями Норвегии 
обоих полов в возрасте от 
20 до 79 лет, которые регу-
лярно отчитывались о сво-
ем питании, в частности, о 
том, сколько кофе они пьют 
и как его варят.

Отмечается, что всего за 
годы исследований в общей 
сложности скончалось око-
ло 46 400 человек. Из них по 
причине сердечно-сосуди-
стых заболеваний (ССЗ) не 
стало около 12 600 участни-
ков эксперимента, от ише-
мической болезни сердца 
(ИБС) — свыше 6 000, от ин-
сульта — почти 3 000.

Когда исследователи про-
анализировали кофейные 
привычки участников, они 
заметили некоторые пораз-
ительные закономерности.

Многоцелевое исследо-

вание показало, что за 20 
лет смертность от ССЗ была 
выше у тех, кто потреблял 
нефильтрованный кофе. 
Кроме того, аналогичная 
взаимосвязь была обнару-
жена и в отношении риска 
ИБС.

Ученые отметили, что 
считают кофе, приготов-
ленный при помощи френч-
пресса самым опасным. Так 
как нефильтрованный кофе 
содержит высокую концен-
трацию веществ, повышаю-
щих уровень холестерина в 
крови, включая дитерпены, 
кахвеол и кафестол. Одна 
чашка нефильтрованного 
кофе содержит примерно 
в 30 раз больше концентра-
ции веществ, повышающих 
уровень липидов, по срав-
нению с фильтрованным 
кофе, сообщается в иссле-
довании.

В целом же, употребление 

кофе — неопасная привыч-
ка, говорится в исследова-
нии. Все зависит от способа 
варки напитка.

Какой кофе безопасен 
для сердца?

Анализ показал, что наи-
меньший вред здоровью 
приносит фильтрованный 
кофе. Так, употребление 
фильтрованного напитка 
на 12% снижает риск ран-
ней смерти от сердечно-со-
судистых заболеваний у 
мужчин и на 20% — у жен-
щин.

«Наиболее низкий уро-
вень смертности наблюдал-
ся среди людей, которые 
выпивали от одной до четы-
рех чашек фильтрованного 
кофе в день», — резюмиро-
вали специалисты. 

Источники: journals.sagepub.com

Какой кофе считается самым опасным для сердца?
Приготовленный через френч-пресс кофе, или 
нефильтрованный, наиболее опасен для здоровья 
сердечно-сосудистой системы, чем фильтрованный. 
К такому выводу пришли ученые из Гетеборгского 
университета в Швеции, проанализировав данные, 
собранные на протяжении 20 лет у более 500 тысяч 
человек. Исследование было опубликовано в журнале 
The European Journal of Preventive Cardiology (EJPC).


